

## Politicidad villera. El Movimiento Villero Peronista, 1973- 1976.

**Eva Camelli**

Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires.  
Info Hábitat, Instituto del Conurbano, Universidad Nacional de General  
Sarmiento. Argentina.

E-mail: [evacamelli@yahoo.com.ar](mailto:evacamelli@yahoo.com.ar)

**Fecha de recepción: 8/04/2016**

**Aceptación final del artículo: 27/12/2016**

**Tipo de investigación:** Tesis de doctorado

**Palabras clave:** villas- organización política- politicidad villera.

**Directora del trabajo de tesis y/o proyecto de investigación:** Daniel Feierstein

**Institución:** Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

**Fecha de aprobación:** 04 de julio 2014 (aprobada con sobresaliente summa cum laude con recomendación de publicación)

---

**Tema, problema, objetivos, metodología de investigación y principales resultados:**

La tesis aborda a las organizaciones políticas desarrolladas en los espacios urbanos informales denominados villas en la ciudad de

Buenos Aires de la República Argentina, entre los años 1930, momento de conformación de esta peculiar forma de acceso y residencia en la ciudad, y 1976, año del último golpe de Estado perpetrado en Argentina, donde la represión y la política de erradicación implementada por el gobierno de facto imposibilitó la continuación del accionar de las organizaciones políticas de las villas.

Las preguntas específicas que problematizan la actividad organizativa en las villas se orientan a discernir las causas que llevaron históricamente a los vecinos a la conformación de organizaciones territoriales; detectar las características que asumió esa organización a lo largo de los años; y problematizar las demandas, reivindicaciones y modos de acción esgrimidas en cada momento histórico, donde se evidencia la presencia constante de la demanda

por la vivienda y por la mejora de condiciones de habitabilidad.

El objetivo general apunta a comprender y caracterizar las organizaciones políticas de la población villera, haciendo énfasis en el estudio de una experiencia en particular como fue el Movimiento Villero Peronista (1973- 1976), para poder detectar y sistematizar las demandas y reivindicaciones planteadas por esta organización durante un período de masiva participación política en el país como fueron los intensos años setenta.

La hipótesis de trabajo asume la existencia de especificidades en los modos de organización política en las villas, centralmente caracterizado por la necesidad obligada de participación en espacios de demanda y negociación colectiva en el territorio para la subsistencia de las familias allí asentadas. Las organizaciones villeras se constituyeron inmediatamente a la instalación de los barrios como una instancia necesaria para su permanencia, resistiendo desalojos y ataques sistemáticos para hostigar a la población y lograr su éxodo de las tierras ocupadas, y para la demanda de servicios urbanos básicos que hicieran posible la vida en los barrios. Asimismo, la demanda más importante de las familias villeras era acceder a la vivienda en la ciudad formal. Mejoras en las condiciones de habitabilidad y acceso a la vivienda han sido el binomio demandado por las organizaciones villeras desde sus inicios hasta el presente.

El desarrollo de las organizaciones atravesó un recorrido en constante crecimiento hasta el año 1976; en el camino se fueron afianzando

estructuras organizativas, se ensayaron articulaciones interbarriales con el fin de unificar sus reclamos ante el Estado, se enriquecieron y complejizaron las vinculaciones políticas, articulando, discutiendo y negociando con diferentes partidos, organizaciones sociales, religiosos, etc. La experiencia acumulada para fines de la década del sesenta y principios de la década del setenta permitió alcanzar una fortaleza organizativa inédita, posicionándose en el entramado social con un protagonismo nunca antes experimentado. La disposición a la participación en organizaciones políticas con el propósito de reclamar por vivienda y habitabilidad ante el Estado -interlocutor constante e ineludible en las reivindicaciones planteadas por las organizaciones villeras- y, más lejos aún, con la aspiración a modificar algo de la realidad en términos estructurales, fue conducida por el Movimiento Villero Peronista (MVP), organización hegemónica entre 1973 y 1976.

Teniendo en cuenta lo dicho hasta acá, el trabajo entiende a la organización política en las villas como factor constitutivo de la sociabilidad villera (y no como una elección externa a su entorno), ya que se pudo constatar que es una actividad que se mantiene a lo largo de los años para lograr la persistencia de estos espacios urbanos en las ciudades.

En cuanto a la experiencia específica que se investigó, el MVP, cabe destacar que se ubica en un lugar de intersección de dos campos de estudios: los estudios sobre villas y los estudios sobre historia reciente. En ambos casos resulta llamativa la

vacancia del análisis del MVP como experiencia significativa en las villas en un momento de intensa actividad política generalizada y profusamente estudiada.

El modo de abordaje de la investigación toma como referencias teóricas a la sociología política de las clases populares, desarrollada por Denis Merklen, la mirada sobre las relaciones de fuerza política de Antonio Gramsci y los estudios sobre genocidio, centrada en la obra de Daniel Feierstein. Este modo particular de hábitat popular forjó una inscripción territorial (Merklen, 2010) que devino en la construcción de organizaciones villeras como instancia colectiva para la canalización de las demandas de este sector. El análisis de las mismas permite vislumbrar las especificidades que adquiere la política en estos espacios y, a través de sus articulaciones con otros actores, nos permiten observar el panorama político de cada momento histórico. De esta manera, la inscripción territorial habilita al desarrollo de organizaciones colectivas como instancia urgente e imperante para la subsistencia en los barrios, que devinieron en organizaciones políticas. Para el estudio de estas experiencias se toma como punto de apoyo el análisis de las situaciones, relaciones de fuerza de Gramsci (1998). Las acciones implementadas por el MVP alcanzaron el punto más alto de desarrollo según la tipología construida por Gramsci y para analizar su culminación se trabaja con los estudios sobre genocidio (Feierstein, 2007), ya que permiten comprender la disolución de la organización en el marco dictatorial.

La investigación se encuadra en un trabajo empírico de características cualitativas. Se seleccionó a la ciudad de Buenos Aires como espacio a indagar porque era la ciudad con mayor presencia de villas al momento de actuación del MVP, y se realizó el trabajo de campo en la Villa 31 de Retiro por ser la villa más antigua de la ciudad y que no fue erradicada. Al no contar con investigaciones que analicen específicamente al MVP, fue necesario recurrir a fuentes primarias de información, tales como documentos históricos y entrevistas en profundidad. Entre los documentos históricos se trabajó con órganos de difusión política vinculados al MVP (ya que la organización no desarrolló una prensa propia): El Descamisado (perteneciente a Montoneros), La voz de las villas y Nuestra Palabra (pertenecientes al Partido Comunista); Militancia y La Causa Peronista (pertenecientes al peronismo); Semanario CGTA, órgano de la Central General de Trabajadores de la Argentina; con diarios: La Opinión, Noticias y El Mundo; con revistas: Ya!, Mayoría y Así. Las entrevistas se orientaron a relevar las experiencias de personas que participaron desde lugares específicos en la política partidaria de los primeros años setenta, definidas en torno al rol ocupado en el MVP. Se delimitaron tres categorías: los informantes de base, vecinos de la Villa 31 que participaron del MVP; informantes intermedios, dirigentes del MVP de la Villa 31; y finalmente, informantes de la conducción nacional, miembros de la conducción nacional del MVP.

Este trabajo tuvo como propósitos principales, por un lado, comprender las particularidades de la práctica

colectiva de los pobladores de las villas de Buenos Aires, proponiendo como modo de nominar esas prácticas el término de politicidad villera, y, por otro lado, presentar aportes al campo de estudios sobre historia reciente en torno a una experiencia poco investigada como fue el MVP.

En relación al primer objetivo, entre los años 1930 y 1976 encontramos como constante la organización colectiva en las villas ya que en contemporaneidad a su conformación se experimentó la necesidad de las familias villeras de organizarse en torno a su lugar de residencia para demandar colectivamente por los servicios indispensables para la vida en una ciudad. Estas demandas impusieron una situación novedosa ya que partían en condiciones de ilegalidad en relación a la tenencia de las tierras al tiempo que ejercían su derecho al espacio urbano. La década necesidad para la supervivencia-toma de hecho de tierras ociosas como ejercicio de un derecho, conformaron la primera singularidad de la politicidad villera. Asimismo, sobre los últimos años analizados se arribó al ejercicio político villero enmarcado en una organización autodenominada revolucionaria, situación que cargó de una complejidad nunca antes experimentada por la politicidad villera.

En el recorrido analítico se discute con los trabajos que vinculan la actividad política de los villeros exclusivamente a la idea de clientelismo político y con los trabajos que remiten el origen de la organización barrial al momento de deterioro del mercado laboral en la década del noventa.

En relación al segundo objetivo, dar a conocer una experiencia poco analizada por la historia reciente como fue el MVP, la tesis discute con los trabajos que tienden a subestimar la experiencia política de la población villera al momento de surgimiento de las organizaciones político militares en el país.

### **Bibliografía**

- FEIERSTEIN, Daniel (2007). El genocidio como práctica social. Entre el nazismo y la experiencia argentina. Buenos Aires: FCE.
- GRAMSCI, Antonio (1998). Notas sobre Maquiavelo. Sobre la política y sobre el Estado moderno. Buenos Aires: Nueva Visión.
- MERKLEN, Denis (2010). Pobres ciudadanos. Las clases populares en la era democrática (Argentina, 1983-2003). Buenos Aires: Gorla.